

# Trabajo social familiar. Transdisciplina y supervisión



Buenos Aires: Espacio Editorial, 2013, 190 pp.

ISBN-13:978-950-802-364-3

Liliana Calvo (compiladora)

Trabajo social familiar. Transdisciplina y supervisión

Con la presente obra, compilada por la asistente social, socio-terapeuta gestáltica y mediadora familiar Liliana Calvo y los autores convocados, se contribuye al debate del trabajo social contemporáneo en el hemisferio hispanoparlante, y se busca fundamentar un espacio disciplinario, que honra la tradición de trabajo social como profesión y, como su título lo indica, la ineludible convergencia de las áreas del saber, con la cual está demostrado que la profesión ha hecho aportes conceptuales y metodológicos.

Considerando el noveno aniversario de la revista *ConViviendo* en la web y los diez años de la creación del Grupo ConVivir,<sup>1</sup> la incansable labor profesional y editorial de Liliana y su equipo le permite a la comunidad académica y gremial disfrutar hoy de una obra que no solo actualiza en

<sup>1</sup> **ConViviendo**, Grupo ConVivir, Revista *ConViviendo* N.º 33. Buenos Aires, Argentina. [www.convivirgrupo.com.ar](http://www.convivirgrupo.com.ar). Correo: [conviviendo@convivirgrupo.com.ar](mailto:conviviendo@convivirgrupo.com.ar); [lilicalvo@yahoo.com.ar](mailto:lilicalvo@yahoo.com.ar)

el tema, sino que sugiere y avizora rutas de actuación profesional, en contextos multidisciplinares, con el fin de fortalecer el trabajo social familiar como escenario natural y propio.

De esta manera, los doce capítulos que conforman la obra, redactados por dieciocho autores de diferente nacionalidad, entre argentina, mexicana, española, uruguaya, chilena, colombiana y costarricense, expresan la polifonía del trabajo social familiar, en una diversidad de enfoques y teorías que, en cocreación con el paradigma moderno del conocimiento y la historia centenaria de la profesión, sustentan su práctica y la articulan con los desarrollos epistemológicos, metodológicos y conceptuales, para comprender, estudiar, evaluar e intervenir con la familia como máximo sistema relacional.

En términos diacrónicos, los artículos, difundidos en la última década —algunos de ellos en el boletín virtual de Convivir—, evidencian la producción desde la investigación documental y aplicada en los centros de estudios superiores, y la sistematización de las experiencias profesionales, institucionales y terapéuticas, para ofrecer una obra multifacética y diversa en los contenidos y el estilo —redacción, manejo de bibliografía, técnica y tamaño—. Lo que le confiere también un distintivo en la gama de publicaciones sobre la cuestión, y permite estudiar de manera selectiva los matices temáticos.

María Concepción Arroyo Arrueda, de México, en el capítulo introductorio “Trabajo social y terapia familiar: un binomio en la intervención profesional”, esboza los enlaces entre ambos dominios, al citar los clásicos desde ambas fuentes, lo cual deriva en propuestas para la Universidad de Durango, tanto en la formación de pregrado —o profesionista, como la nominan allí— y de posgrado. El bloque de reflexiones sobre el trabajo social en salud mental está sustentado por Marta Bersten y Pilmayquen Carrara (en “El trabajador social en salud mental”) y Dolors Colom Masfret, de España (en “El rol terapéutico-curativo del trabajador social en salud mental”), quienes retoman la ley española para exponer la denominación de trabajo social sanitario, que corresponde al trabajo social clínico u hospitalario de las escuelas norteamericana y latinas.

---

A. Ossani, V. Grassi, C. Recchia, M. Tolosa y L. Calvo, de Argentina, versan de manera pedagógica sobre “Trabajo social y transdisciplina. Intervención de un equipo de salud orientado al mejoramiento de la calidad de vida de las personas y familias”, categoría que titula el libro y que de manera implícita o explícita lo permea, al igual que la prevención como eje central en los procesos de atención socio-familiar. De igual manera, María José Escartín Caparrós, de Alicante, diserta sobre “Familias multiproblemáticas y servicios sociales”, rango sistémico que está referenciado en España para las condiciones de vulneración, riesgo y exclusión que caracterizan a gran parte de la población que es atendida por trabajo social. Es un concepto imprescindible para la acción profesional en contextos clínicos y no clínicos.

Mónica Chadi, de Argentina, recuerda los postulados centrales de la categoría sustentada en sus publicaciones —que trascienden su aplicación en escenarios multidisciplinares—, en “Intervención en red: una respuesta integrada a las dificultades en el trabajo con menores y familias”, aludiendo a los enlaces socio-jurídicos y a los antecedentes de la intervención social con niños, niñas y adolescentes (NNA). Seguidamente, Francisco Gómez Gómez, de la Universidad Complutense de Madrid, en su artículo “Supervisiones profesionales: constelaciones familiares en el trabajo social”, presenta una investigación pionera acerca de un constructo sistémico que enriquece la práctica profesional moderna. Una panorámica actualizada del tema puede estudiarse en la reciente edición del estudio intercontinental, liderado por trabajo social.<sup>2</sup>

A continuación, Ximena Méndez Guzmán, de Chile, reproduce sus aportes originarios sobre “La función asistencial: identidad y proyectiva del trabajo social clínico”, un clásico para entender el sustrato del *case work*, o atención individualizada, que caracterizó gran parte del acervo profesional y que, pese a ser denostada por varias escuelas y sectores profesionales que desconocen su esencia histórica, es fundamental en la formación y en la práctica disciplinaria. Este artículo es complementado

---

<sup>2</sup> Ver: Francisco Gómez Gómez (2012). *Estudio de casos prácticos. Aplicación del modelo de constelaciones familiares en universidades de Perú, Ecuador y España*. Observatorio para la intervención social en las organizaciones (grupo de investigación 940102). Universidad Complutense de Madrid, 256 págs.

por Ángela María Quintero Velásquez, de Colombia, que con el título “Hacia los contextos clínicos y los contextos no clínicos de trabajo social con las familias” sustenta la actuación profesional en los dominios que son facultativos de su historia y su repertorio conceptual y metodológico.

Silvia Rivero, de la Universidad de la República, Uruguay, presenta avances dentro del denominando enfoque crítico del trabajo social latino, que en gran medida excluyen y marginalizan las prácticas en contexto clínico y en contexto no clínico. Aporta en su capítulo un enunciado esquemático de los “Enfoques de intervención en trabajo social”. Desde otra perspectiva, los profesores costarricenses Carolina Rojas Madrigal y César Villegas, de manera didáctica, analizan los diversos mitos equívocos en la intervención socio-familiar, con el fin de proporcionar elementos conceptuales y analíticos que trasciendan el modelo empírico y las opiniones sesgadas de subjetividad e ideología, en su disertación “Desafiando mitos: consideraciones sobre la legitimidad de los procesos terapéuticos desarrollados en trabajo social”. Cierra la obra una entrevista a Carmina Puig Cruells, de España, que versa sobre “La supervisión en trabajo social”, núcleo temático fundamental en el accionar clínico y asistencial.

En su conjunto, el lector encontrará categorías contemporáneas que permean a las ciencias sociales, como multi/inter/transdisciplina, contextos no clínicos y contextos clínicos, constelaciones familiares, trabajo y terapia en red, familias multiproblemáticas, socio-terapia, entre otros, que ponen de relieve la producción y los aportes del trabajo social a las otras áreas del conocimiento. Para los estudiosos e investigadores del trabajo social familiar, esta obra es una recopilación y recordatorio de los aportes conceptuales y metodológicos, que permiten instaurar este campo disciplinario en el siglo XXI; y para los lectores que recién se acercan al tema, es un compendio imprescindible en su formación profesional e institucional, para entender los dominios científicos y técnico-instrumentales que han contribuido a la consolidación del trabajo social familiar.

Como valor agregado del libro analizado, y en coherencia con el enfoque de convergencia y el trabajo en red, gran parte de los autores hacen parte de la Asociación Civil Internacional de Profesionales de Trabajo Social

---

Socioterapéutico, ACIPTSS,<sup>3</sup> en proceso de consolidación, liderada por la colega argentina Mónica Chadi, con participación de quince países, y la edición 36 de *Aportes* —boletín electrónico bimensual—. Esto se suma al Grupo Convivir ya referenciado, que dio origen a esta edición y, a tono con el *cambio de época*, demuestran que el trabajo concertado, simétrico y respetuoso de la diferencia y de los matices ideológicos, permite construir.

Es así como Espacio Editorial, con Liliana Calvo y su equipo, y los autores que aportaron sus artículos, ofrecen al colectivo profesional un texto pertinente para la consulta y el estudio en los escenarios uni y multidisciplinares que requieran el abordaje de la familia y sus miembros, tanto en contextos no clínicos como en contextos clínicos.

Ángela María Quintero Velásquez  
Trabajadora Social, Magíster en Orientación y Consejería. Profesora  
Titular jubilada  
Universidad de Antioquia, Catedrática y Consultora. Medellín,  
Colombia

---

<sup>3</sup> [www.monicachadi.com.ar](http://www.monicachadi.com.ar), [monicachadi@hotmail.com](mailto:monicachadi@hotmail.com) <https://www.facebook.com/aciptss?ref=hl>